البناء :
هي لزوم الكلمة حالة واحدة لا تتغير بتغير العوامل الداخلة عليها , وأنواعها :
1/ بناء على السكون : و يكون في :
الاسم : كم – من 
الفعل : اضربْ – يكتبْن
الحرف : قدْ هَلْ
2/ بناء على الفتح ويكون في : ويكون في :
الاسم : أينَ – أنتَ 
الفعل : أكلَ – شرب 
الحرف : سوفَ
3/ بناء على الضم : ويكون في :
الاسم : حيث 
الحرف : منذُ
لم يدخل الضم و الكسر الفعل لأنهما ثقيلان , والفعل ثقيل
4/ بناء على الكسر : ويكون في : 
الاسم : أمس 
الحرف : لِزيد
لم يدخل الضم و الكسر الفعل لأنهما ثقيلان , والفعل ثقيل
الكلمة المبنية :
الكلمات المبنية ثلاث أنواع : ( كل الحروف – بعض الأفعال – بعض الأسماء (
أولاً : كل الحروف ~ لأنها لا تتأثر بالعوامل , ولا تحتل موقعاً من الإعراب سواء كان الحرف :
1)عاملاً في غيره : إن زيداً قائم ~ حرف توكيد ونصب مبني على الفتح لا محل له من الإعراب
2)غير عامل في غيره : هل حضر زيد ~ حرف استفهام مبني على السكون لا محل له من الإعراب
ثانيا : بعض الأفعال : يبنى على ) الفتح – السكون – الضم )
البناء على الفتح :1/ إذا لم يتصل به شيء , مثل : فهمَ الطالب
2/ إذا اتصل بألف الاثنين , مثل : الطالبان فهما
[bookmark: _GoBack]3/ أو تاء التأنيث , مثل : فهمَتْ الطالبة
البناء على السكون : إذا اتصل به أحد ضمائر الرفع المتحركة وهي : 
تاء الفاعل : فهمْتُ – فهمْتَ – فهمْتِ الدرس     جمع المخاطبين : فهمْتُم الدرس
ضمير المثنى المخاطب : فهمْتما الدرس          جمع المخاطبات : فهمْتُن الدرس
جمع المتكلمين : فهمنا الدرس                     نون النسوة : فهمْن الدرس
البناء على الضم : إذا اتصل به واو الجماعة : الطلاب فهموا الدرس
ثانياً : الأمر ~ يصاغ الأمر من الفعل المضارع بعد حذف حرف المضارعة وبعد الحذف ننظر إلى الحرف الذي يلي حرف المضارعة لأنه يأتي على وجهين :
ساكن : لا بد أن آتي بحرف آخر لكي أتصل به إلى النطق بالساكن وهو همزة الوصل : يكتب – اكتب / يفتح – افتح / يجلس – اجلس
متحرك : لا يتغير فيه شيء : يُدَحرج – دحرج / يناقِش – ناقِش
· ولهذا السبب فان الفعل الأمر يبنى على ما يجزم به المضارع
يبنى الفعل الأمر على :
1/ السكون : 
إذا لم يتصل به شيء ~ اجتهدْ
إذا اتصلت به نون النسوة ~ اجتهدْن
2/ حذف حرف العلة : 
إذا كان معتلاً : اسمعَ – ارم - ادعُ
3/ حذف النون : إذا اتصل به ~
ألف الاثنين : أحفظا
واو الجماعة : أحفظوا
ياء المفردة المخاطبة : أحفظي
4/ الفتح : 
إذا اتصل به نون التوكيد ~ اسعينَّ في الخير
ثالثاً : المضارع ~ يبنى الفعل المضارع على :
1/ السكون : إذا اتصل به نون النسوة : النساء يرضعن أولادهن
2/ الفتح : إذا اتصل به نون التوكيد المباشرة ~ ليفلحن المجد

و يعرب إذا فصل بين نون التوكيد و الفعل بـ :
1/ ألف الاثنين : لتنجحان ~ فالأصل " لتنجحان نّ " فهو فعل مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون المحذوفة 
2/  واو الجماعة : لتنجحُنَّ أيها المجدون ~ فالأصل "  لتنجح+و+ن+نّ " فهو فعل مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون المحذوفة لتوالي الأمثال  
3/ ياء المفردة : لتنجحن أيتها المجدة ~ فالأصل " لتنجح+ي+ن+نّ " فهو فعل مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون المحذوفة لتوالي الأمثال
التقييم :
بين الكلمات المبنية و أحوال بنائها فيما يلي :
من ظن بك خيراً فصدق ظنه 
لا ترغبن فيمن زهد عنك
يا هندات اجلسن
ضربنا زيدٌ
ذهب محمد إلى الكلية صباحاً

